

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado á mes. que no exceda de quince líneas.

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

**Sección oficial.**

—La Gaceta del 26 publica un real decreto promoviendo al grado de teniente general de la Armada al jefe de escuadra don José Ruiz de Apudaca y Beranger.

D Manuel Avella Valdés, juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad.

Hago saber: que en los autos de testamentaria que se siguen en este juzgado con motivo del fallecimiento de la señora doña Ana Maria Bonel, que fué de este domicilio, habiéndose justificado la necesidad y conveniencia de la venta de una casa núm. 22 en la plazuela de la Judería de la misma, cuya fachada mira al Norte; hunde por Levante con la número 24 de don Lorenzo Lozano, por el Sur con otra núm. 2 en la calle de Torrijos de don Vincente Horcas, y por Poniente con la núm. 20 en la citada plazuela de la Judería de don Rafael Barbero, he mandado se proceda á ella en pública subasta por término de 20 días, bajo el tipo de 3,517 rs. v. y he señalado para su remate la hora de las 12 del día 22 de octubre próximo en las salas de audiencia de este juzgado, advirtiendo que no se admitirán posturas que no cubran el aprecio. Y para que se haga notorio doy el presente en Córdoba á 28 de setiembre de 1861.—Manuel Avella Valdés.—Federico Barroso.

**Sección de noticias.**

**NACIONALES.**

Ya se encuentra en Valencia el señor Azacot, nombrado por el gobierno de

S. M. para servir de intérprete á la embajada marroquí que debe llegar el 27 á aquella ciudad. En la fonda del Cid doode, como ya hemos dicho, se han preparado las habitaciones para la misma, se tiene así mismo arreglada una cocina especial y los carneros vivos, que como es sabido, matan y aderezan á su gusto los moros para comerlos.

Sobre las tres de la tarde del sábado último descargó una fuerte tempestad en Argenton, Mataró y pueblos de aquellas alrededores, cayendo un rayo en dicha ciudad de Mataró en una calle inmediata á la nueva cárcel, que por fortuna no causó daño alguno. El mar mostraba al siguiente día en lo turbio de sus aguas cercanas á la boca del Bós que este río había tenido una avenida de alguna consideracion, lo que prueba que la lluvia sería bastante general en aquella comarca.

El movimiento y animacion que se notan en el puerto de Santander dicen que es extraordinario, ballándose la bahía cubierta de buques de todas clases y naciones, y los muelles atestados de mercancías.

El señor obispo de Damasco, que se halla en Madrid, parece ha resuelto celebrar alternativamente el santo sacrificio de la misa en las iglesias de religiosas, para que estas puedan enterarse, como lo desean, de las ceremonias del rito griego.

La Iberia que debe estar bien informada en todo lo que se refiere al baron Tecco, anuncia el 25 con el epigrafe de última hora que el 23 en la noche se daba por segura la retirada de dicho diplomático. La Epoca del 26 tiene por verosímil la noticia.

La Epoca ocupándose el 25 de la cuestion de subsistencias, que si bien no ofrece peligros inminentes para nuestro pais, debe no obstante, atendiendo á la situacion de Europa, fijar la atencion del gobierno á fin de que se adopten desde luego todas las medidas conducentes á evitar el que lo que es hoy una dificultad leve tome mañana las proporciones de una crisis de mas ó menos gravedad.

Por el ministerio de Marina se ha manifestado al comandante general de la escuela de instruccion, en nombre de SS. MM. la Reina y el rey, le satisfecho que ha quedado S. M. el rey del órden, policia y disciplina de la fragata de hélice Concepcion, que arbolaba su real estandarte desde su travesía de Alicante á Barcelona, como tambien de los demás buques que le escoltaban.

El viernes habria en Madrid Consejo de ministros en la presidencia, al que asistirian por primera vez, despues de dos meses, todos los ministros, y para el que iria á Madrid desde el Escorial, el de Estado, señor Calderon Collantes.

S. M. la Reina se detiene algunos dias en el Escorial para asistir á las honras fúnebres de su padre, que se celebrarán en el suntuoso templo de San Lorenzo el dia 29.

Anuncia un periódico que muy en breve quedará disuelta la escuadra de instruccion formada en Algeciras.

En Braga continúa hablándose mucho de milagros que se atribuyen á la intercesion de un piadoso fraile que está sepultado en la iglesia del Carmen de aquella ciudad. Cuenta El Bracarense, que termina su relato con un «si

fué milagro ó no dicant pnduante, que un jóven llamado Antonio Alonso, que estaba enfermo hacia diez años, y cinco enteramente impedido, fué trasladado en brazos al sepulcro del Frdinho (el frailito) donde se puso en oracion, y que sintiendo en la cabeza una cosa sobrenatural, se levantó y echó á andar precipitadamente. El Bracarense añade:— «El sábado le vimos nosotros caminar por su pié apoyado en su padre, y como tuvieramos la curiosidad de examinar las plantas de sus piés, podemos asegurar que hace mucho tiempo no ha andado sobre ellas, á juzgar por lo delicado de la piel.»

El gobernador civil de Madrid señor marqués de la Vega de Armijo, que el 25 marchó á Guadarrama á recibir en los limites de la provincia á S. M. la Reina en su paso de San Ildefonso al Escorial, volvió el mismo dia por la noche á Madrid, despues de haber acompañado á la Reina hasta el real sitio de San Lorenzo.

Parece que cada vez mas resuelta S. M. la reina á hacer en la primavera próxima un viaje á Andalucía, se ha dado algunas órdenes para estudiar y disponer el itinerario del viaje.

El 25 estaba el Escorial materialmente atestado de forasteros que habian acudido á saludar á S. M. la Reina. A pesar de lo malo de la tarde, un gentío inmenso salió á esperar á los reyes hasta media legua de la poblacion. Por la noche la banda de música de cazadores de Vergara dió á los reyes una brillante serenata.

En la mañana del 26 salió de Madrid para el Escorial á felicitar á S. M.

( 64 )

—Permitidme, querido señor, mi ofrecimiento está muy puesto en su lugar... es tarde para arrepentirse: encuentro que derrocho mi fortuna inútilmente y procuro hacer una operacion comercial ventajosa para cubrirme en parte de una pérdida seca.

—Por la última vez, capitán, queréis, si ó no, usar de vuestro derecho al instante, ó ceder vuestro lugar á otro?

—Quiero usar de mi derecho *sambleu* como dicen los franceses; y pues que rehusais mi primera oferta, no tengo mas que desafiár á los mas hábiles de entre vosotros.

«Yo, el capitán Bilderdyck, me comprometo á cortar con la primera bala la cinta que ata el palomo al palo; y matarlo en seguida al vuelo con el segundo tiro, ofreciendo apostar 30 rixdalers contra el que dude de mi destreza.

—Acepto la apuesta, caballero, exclamó Abrahmsen sacando una bolsa de su faltriquera.

—¿Estais loco? dijo Brauwer.

—Estoy arrebatado de encontrar tan buena ocasion de ganar 30 rixdalers, replicó gravemente el holandés.

—Disparad, capitán; disparad, la apuesta está hecha; gité la multitud agrupándose contra las cuerdas para no perder ni uno solo de los movimientos del tirador.

—La apuesta está hecha, exclamó Bilderdyck triunfante entonces, abrid los ojos y tapaos los oídos; y, poniendo una rodilla en tierra, agó

( 64 )

—¡Oh! por dos ó tres dias, replicó Bilderdyck con ingenuidad, me han hablado de la venta de cierto molino que hay en los alrededores de Quélny, y si las pujas no suben mucho, es negocio que se podrá arreglar.

—¡Ah! ¡bah! dijo el pintor asombrado con esta declaracion, ¿tenéis algunos ahorros que colócar, Bilderdyck?

—¡Oh! poca cosa, poca cosa, contestó con modestia; pero tengo mucho órden, y no gasto casi nada en mi tocado.

—Yo lo creo.

—Cómo muy poco.

—Pero en cambio bebei como cuatro.

—Se bebe tan mal hoy en el dia, que esta cifra nada tiene de exagerada.

—¿Y cuando partís, capitán?

—A causa del calor no partiré por la tarde, prefiriendo viajar de noche.

Un trueno lejano se oyó sordamente y gruesas gotas de lluvia cayeron en este momento sobre las hojas.

—¡Diable! murmuré entre dientes el capitán levantando la cabeza para mirar los nubarrones que subian por el horizonte; si el dia ha sido caluroso la noche será fresca.

—Entremos pronto en el salon, dijo Abrahmsen, antes de cinco minutos estallará la tempestad.

—No, dijo Karl, apravechémonos de la carreta de esas buenas gentes para volver á Hannover. Y designó á su compañero una especie

( 65 )

de carreta ligera y cubierta que algunos paisanos uncan á toda prisas.

—Mil gracias por la oferta, replicó el holandés, nos mojaríamos hasta los huesos en vuestro carro con bancos; prefiero esperar aqui, y cenar para venir. El capitán era de los nuestros, y por San Pedro de Amberes, cuando tengamos delante algunas añejas botellas de vino del Rhin, pipas, y barajas nos burlaremos del tiempo que haga fuera.

—Vaya por el vino del Rhin, la pipa y las barajas, exclamó Bilderdyck, hundiendo resueltamente su fieltro en su cabeza.

—Entonces hasta la vista, maese Abrahmsen, dijo Brauwer: por mas seductores que sean vuestras ofertas, prefiero volver á Hannover. Espero que me hareis el honor de venir mañana á verme, calle del Palatinado, la tercera casa de la izquierda, entrando por la plaza.

—Contad conmigo, Karl.

—Respecto á vos, capitán, no olvidéis subir á mi taller el dia mismo de vuestro regreso. Buenas noches, maese Abrahmsen; buen molino, Bilderdyck.

Brauwer se trasladó en poco tiempo cerca del propietario del carronato, y despues de dos minutos de discusion, obtuvo el favor que solicitaba.

Su título de maestro de pintura de la princesa produjo su efecto.

—A la mesa, capitán, exclamó entonces e

Majestades, el capitán general del distrito señor don Enrique O'Donnell.

El corresponsal de *El Español de Ambos Mundos* en París, que suscribe sus cartas con el pseudónimo de Rufino Aguilar, dice que se sabe será un príncipe español el que ocupará el trono del imperio mejicano, con el consentimiento de la Europa; llevando á aquel hermoso país instituciones completamente liberales, constitución á la inglesa, dos Cámaras, libertad de imprenta, religión del Estado la católica, apostólica, romana, pero con tolerancia absoluta de las demás religiones, y una organización completa del país, hoy en tan espantoso desorden; que Inglaterra presenta por candidato á D. Juan de Borbón; que España y Francia están cerca de entenderse en la elección de otro príncipe español residente en Madrid, y por quien parere se interesa mucho S. M. la reina Isabel, y que el nuevo monarca mejicano dará una amnistia amplia, completa, absoluta, para rodearse de todos los hombres importantes de Méjico.

El Padre Santo ha nombrado auditor de la Sagrada Rota á monseñor Marcial Avila, vicario general, canónigo de la diócesis de Burgos y su prelado doméstico.

Los recuerdos de una dominación de tres siglos en Méjico hacen, en concepto de *La Patrie*, á España, sentir mas vivamente que Francia é Inglaterra, las ofensas de los mejicanos. Por dos veces hemos visto al periódico imperialista insistir en esto, y por eso debemos decir que *La Patrie*, á pesar de la justicia que generalmente hace á nuestro país, padece en esta ocasion un error. Si España siente mas que Francia é Inglaterra las ofensas de Méjico, es porque tiene en Méjico mas hijos que proteger y mas ofensas que vengar. Nuestros recuerdos de América son por el contrario motivo de amor y no de aborrecimiento hacia las repúblicas hispano-americanas.

El *Indicador* de Biarritz publica una interesante reseña de la vida en aquella población. El autor de este artículo, que el *Memorial des Pyrénées*, cree ser el señor Germout de Lavigne, termina con estas líneas: «España ha enviado lo mas lustre, lo mas gracioso, lo mas rico para fundar aqui un puesto avanzado, una colonia pacífica. Es imposible resistir á

una invasión semejante, se aceptan sus leyes, se adoptan sus colores, se habla su idioma. El emperador debe comprenderlo así, pues ayer mismo estaba comprando una gramática y un diccionario españoles.»

Tenemos el sentimiento de anunciar que el Excmo. é Ilmo. señor don Severo Andriani, obispo de Pamplona, falleció en la capital de su diócesis el día 24.

El 26 á las diez y media de la mañana llegó á Madrid el ministro de la Gobernación, señor don José Posada Herrera.

Segun noticias dignas del mayor crédito, no tiene el menor fundamento lo que se ha dicho por *Los Novedades*, de que el brigadier Quirós, nuevo marqués de Santiago, iba á ser ascendido á mariscal de campo y nombrado segundo gefe del real cuerpo de Alabarderos.

Podrá suceder, dice un colega, que al cabo lleguen á acertar los periódicos que un día y otro repiten que el baron Tecco va á dejar á Madrid; pero nosotros estamos ciertos de que aun no ha recibido las últimas instrucciones de su gobierno, y que aun no debe considerarse como perdidas las esperanzas de un decoroso avinamiento.

Pasan de dos millones de reales, segun datos autorizados, los productos de los bienes enagenados pertenecientes á la desamortización civil, es decir, que están cubiertas todas las sumas que las Cortes estimaron al fomento de los grandes intereses públicos y á la garantía en esta gran masa de riqueza entregada á la circulación y al movimiento general. Si los cálculos de las personas competentes son exactos, excederán con mucho de esta suma los bienes de la desamortización eclesiástica y civil que aun restan por enagenar.

SS. MM. y AA. llegaron al real sitio de San Lorenzo á las siete menos cuarto de la tarde del 25.

El general Makena, segundo cabo de Andalucía, ha regresado á Sevilla despues de haber tomado los baños de Carratraca.

En la órden de la plaza dada en Valencia por la autoridad militar el 24,

se previene á los tropas que tan luego como se anuncie la llegada al puerto del buque que conduzca la embajada marroquí, formen en los puntos que se le designen, y tributen los honores de infante de España al príncipe real Muley-Abbas, jefe de la embajada.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turin 24. De un momento á otro se presentará la ley relativa á la organización del reino. Abolirá las lugartenencias y naturalmente el general Cialdini cesará en sus funciones. En Castiglione se ha cogido una tartana cargada de armas y municiones con destino á Umbria, segun se cree para una tentativa en las provincias pontificias.

Baden 24. Becker ha sido condenado á 20 años de presidio y despues de ellos á quedar bajo la vigilancia de la policia el resto de su vida. Durante la vista del proceso ha fingido convulsiones nerviosas para hacerse pasar por loco. Escuchó sonriendo la sentenciá.

Viena 24. Se da como segura la retirada del canciller de Hungría.

Londres 24. El *Morning-Post*, á propósito de las negociaciones entre Inglaterra, Francia y España relativas á la intervencion de Méjico, dice que no habrá desembarco; que los aliados enviarán solamente fuerzas navales al golfo de Méjico poniendo en estado de bloqueo los diferentes puertos, siendo los productos de las aduanas percibidos por los cónsules de las tres naciones.

Estos formarán una comision internacional en cada puerto. La mitad de lo que se recaude se dejará para el gobierno mejicano. Este arreglo continuará hasta el pago de todas las reclamaciones, y esto se pondrá en práctica antes de fin de año.

Dicen de Nueva-York que ha habido un combate en la Virginia entre los confederados y federales. Los confederados tuvieron que abandonar las fortificaciones. No se confirma la destitucion del general Fremont por abuso de autoridad. La Asamblea legislativa de Kentucky mandó á los confederados que saliesen de su territorio, pero estos se negaron á obedecerla. Es inminente una gran batalla. Los buques de los confederados son admitidos en Cuba bajo el mismo pié que los de las demás naciones, pero

sin que por esto se reconozca la nacionalidad. En Baltimore se han hecho muchas prisiones.

Bolonia 25. Han ocurrido algunos desórdenes con motivo de la carestia de artículos de primera necesidad. Las autoridades han tomado medidas que han restablecido la tranquilidad.

Turin 25. La *Gaceta* dice que el ministro de la Guerra, general Della Rovere, quiere refundir el ejército meridional en el de Italia.

El último censo de la población de Portugal é islas adyacentes da un total de 3.923,410 habitantes.

Alemanes é ingleses están desternillándose de risa con un chasco que un misionero francés, el Sr. Domenech, ha dado quizá con la mayor sinceridad al Sr. Walewski, ministro del emperador. En un archivo de la América del Norte encontró el misionero un manuscrito que se titulaba *El libro de los salvajes*, y lleno de alegría vino á Francia y se le ofreció al ministro, amenazándole con que si no se lo compraba iría á venderse al gobierno de los Estados Unidos. El gobierno francés compró el manuscrito, le hizo litografiar y le publicó con una erudísima introducción del descubridor que procura explicar los geroglíficos del manuscrito, cuya importancia segun él está en que revelan las costumbres, la religion y el sistema de vida de los antiguos salvajes de la América del Norte. Pero hé aqui que el misionero con todo su saber no sabia el alemán y resulta que aquellas silabas incipientes y tan llenas de interés, son, ni mas ni menos, palabras muy mal escritas con la caligrafía peculiar que usan los alemanes y con una ortografía feez. La coleccion de geroglíficos es simplemente la reunion de unas cuantas planas de un muchacho alemán que fué sin duda con sus padres á América, y que perezoso é ignorante, en lugar de aprender á escribir se dedicaba á hacer con la pluma caricaturas grotescas, y á veces indecentes de su maestro, de sus conocidos y de sus condiscipulos, alternadas con dibujos groseros de objetos que le llamaban la atencion. Asi, por ejemplo, el buen misionero se ha devanado los sesos por averiguar la significacion de un geroglífico que representa un objeto esférico, y despues de mucho trabajo ha dado en que es un barril de aguardiente, y en que significa una negocia-

(66)

enviado de la reina Ana volviéndose hacia el aventurero.

Si el lector quiere echar una mirada retrospectiva sobre las primeras líneas de esta larga pero indispensable exposicion, comprenderá fácilmente que maese Abrahamson debe representar en la corte de Hannover un papel mas importante que el de correo de cancelleria.

El ex-mercader de lanas conocia ya al capitán Bilderdyck, y sabia de buena tinta que dicho capitán era uno de los agentes del príncipe Jorge.

Abrahamson habia contado mucho con el vino del Ródano para volver á su huésped locuaz y expansivo; pero comprendió pronto que el capitán tenia la cabeza muy sólida y que tenia que habérselas con un comediante de primer órden.

Bilderdyck le contó estensamente sus campañas, sus duelos y sus aventuras galantes, aparentando la mas completa ignorancia sobre la crónica de la corte.

Mientras que acababan de vaciar, sin dejar de fumar, el último moos de cerveza, otros dos personajes tomaron asiento en la vecina mesa á la de nuestros interlocutores, y pidieron un jarro de cerveza espumosa.

Uno de estos dos personajes era el mismo soldado que el coronel Koenigsmark habia salvado del trato de euerdá, Arnkeister; el otro, de elevada estatura, canoso, y con el semblante flaco, y alterado, mas por la fatiga que por

(67)

—Sin embargo, me habeis dicho que erais cazador.

—Sí, pero traigo siempre conmigo un criado que recoge y lleva la caza que mato.

El capitán se adelantó en este momento hacia ellos.

—Recibid mis felicitaciones, caballero, dijo Abrahamson, entregándole el bolsillo; ahora que conozco su destreza, creo que os empeñarais en matar al vuelo las mariposas que yo os pusiera á tiro.

La mariposa es animal ingrato, pero cuando venga el caso probaré de hacer algo con él, replicó el capitán con un aplomo heróico. Toma, es mi querido, el señor Brauwer.

—Toma, dijo el pintor con el mismo tono, es mi querido el señor Bilderdyck que me promete ir siempre á servir de modelo en mi taller, y á quien espero, hace ya cuatro dias. Creia que habeis entrado de nuevo al servicio de la Hungría, ó que os habeis hecho romper la cabeza en alguna taberna.

—La última suposicion debió pareceros la mas probable, interrumpió el aventurero acariciando su bigote. No, querido maestro, ni siquiera he soñado en volver á tomar el mando de mi compañía, y en cuanto á mi cabeza no está ni mas ni menos cascada que la última vez que tuve el honor de prestarosla. Solamente en el momento de hacer un viaje de recreo...

—Nos dejais, capitán? exclamó Brauwer inquieto.

(68)

las dos carabinas, apoyó una en su muslo izquierdo, y apuntó con la otra.

Despues de 5 ó 6 segundos de espera salió el tiro y el palomo, asustado por la detonacion, voló hacia el lado de los espectadores, arrastrando con él la cinta que acababa de cortar contra el mástil.

Casi en seguida resonó el segundo tiro, y el palomo, dando vueltas en el aire, cayó á los pies mismos de Abrahamson.

Karl lo alzó de tierra y, cogiéndolo por una pata lo levantó á la altura del semblante de su amigo.

Algunas gotas de sangre cayeron sobre las manos del mercader, que se cubrió de una palidez livida y retrocedió con un estremecimiento de horror.

—Victoria por el capitán Bilderdyck, gritó la multitud palmoteando.

—¡Y bien! ¡y bien! hé aqui que ahora os dá congoja, exclamó el pintor sosteniendo á su amigo que se bamboleaba; ¡diablo! teneis el alma muy tierna.

—Por favor, Karl, enjugad esa sangre, balbuceó Abrahamson alargándole sus manos, y tirad ese desgraciado pájaro.

—Allá vá, ya está tirado, mirad ahora.

—Gracias, dijo el holandés con un suspiro de bienestar... Dispensadme, mi querido amigo, pero no he podido nunca vencer este horror que me inspira la vista de la sangre,

cion con los invasores europeos. Y sin embargo, el Orbaneja infantil había tenido cuidado de escribir en letras alemanas debajo de este objeto la palabra *hong*, que significa colmena. Puede calcularse la chacota á que habrá dado lugar esto, entre los sábios alemanes.

Segun dicen de Nápoles, se están haciendo allí algunos preparativos en el palacio real para la llegada de Victor Manuel y del ministro Ricasoli, que, segun se asegura, permanecerán algun tiempo en aquella ciudad y publicarán una amplia amnistia para calmar la guerra y atraerse en cuanto es posible á los diversos partidos. Se añade que Cialdi ni partirá á fines del mes, y que la lugartenencia será definitivamente suprimida.

En Nápoles se teme la carestia y la miseria, pues el decreto que, á pesar de la mala cosecha de este año, permite la exportacion de trigo y legumbres, ha producido la inevitable consecuencia de encarecer estos artículos; de modo que en la actualidad el pan está á un precio que principia á ser excesivo para el pueblo que en aquel país estaba acostumbrado á comerlo barato.

Del Español de Ambos Mundos tomamos las siguientes lineas:

«Uno de los mas importantes periódicos ingleses — el *Spectator* — publica en su último número un artículo muy notable sobre Méjico. Segun el estado de desorganizacion á que ha llegado aquel desdichado país, exige por parte de Europa una intervencion que, en tales circunstancias, aun el mas decidido liberal puede pedir sin remordimiento. Ya no se trata allí del degüello mútuo de las facciones que se condecoran con el título de partidos: se trata de un grito de muerte contra todo extranjero; y en tal caso, ya es indispensable que la Europa intervenga para salvar la vida de sus hijos. Unos diez mil europeos sobrarian para pacificar al país, y crear allí un gobierno que mantuviese el orden, desarrollase la riqueza é hiciese imposible la absorcion de Méjico por la confederacion del Sur para convertirlo en un vasto depósito de esclavos. Inglaterra, Francia y sobre todo España, que tiene soldados aclimatados y una inmejorable base de operaciones en Cuba, podrian acometer la empresa y llevarla á cabo fácilmente.

Pero despues de explicar todo esto y mucho mas, el periódico inglés reconoce que hay graves inconvenientes para realizar lo mismo que indica. Hay las grandes distancias y la dificultad de atravesarlas con fuerzas europeas, y hay sobre todo el inconveniente de que despues de establecido allí un gobierno organizado, seria preciso que las tropas europeas se quedasen en el país lo menos 30 años, so pena de ver destruida su obra en cuanto se retirasen, y esta prolongada ocupacion daria origen á complicaciones demasiado obvias para que sea necesario enumerarlas aquí.

Vista la casi imposibilidad de volver á Méjico la calma indispensable por estos medios, el periódico inglés propone otro que le parece mas hacedero y mas sencillo, y que producirá sin inconveniente alguno, á su modo de ver, el resultado que se apeteca. Este medio se reduce pura y simplemente á auxiliar á España para que reconquiste á Méjico y lo conserve en su poder como colonia, en los mismos términos en que lo poseia antes de su independencia. En cambio de este regalo espléndido, solo se exigirá á España que garantice el pago de la deuda exterior de Méjico, y que suprima definitivamente el tráfico de esclavos entre Africa y la isla de Cuba; quedando por lo demás en libertad tan absoluta para gobernar á Méjico segun le convenga, como lo está con res-

pecto á cualquiera otra de sus colonias.

El cebo indudablemente es tentador, y no dudamos que se ofrecerá á España. Esta proposicion prueba la alta idea que en Europa se tiene del renacimiento poder de España, y lo que se espera de su porvenir. Por otro lado, será muy lisonjera sin duda para muchos españoles la idea de volver á ser dueños del opulento Méjico, de reconstituir una gran parte del mayor imperio colonial que ha visto el mundo, y de recibir tan notable prueba de deferencia y de confianza por parte de las naciones mas poderosas de la tierra. Sin embargo, España no debe aceptar el don, ni debe dejarse desvanecer por tan lisonjeras ofertas.

El periódico piomontés la *Monarquia nacional*, gran forjador de noticias falsas y desfigurador de las verdaderas, dice que todos los españoles desembarcados hace pocos dias cerca de Reggio, han sido cogidos y fasilados. El *Pungolo* dice que al menos la última parte de esta noticia nada tiene de oficial.

Hemos anunciado, con referencia á los últimos despachos recibidos de Ragusa, que la vanguardia del primer cuerpo del ejército otomano se habia replegado sobre Klobuk y Trebigna, donde el *Serdar* Omer-Baja concentraba sus fuerzas. Recientes noticias que publica *La Patrie* inducen á creer que los montegrinos mandados por Luka Vucalovich, intentaban establecerse en Zubzi y Zaslav, fortificando ambos puntos recientemente abandonados por los turcos.

El emperador del Japon mandó al rey don Pedro de Portugal una caja que contenia la coleccion completa de las monedas japonesas de oro, plata y cobre y parece que S. M. F. va á corresponder á este obsequio con otra caja en que van ejemplares de todas las monedas portuguesas que circulan en la actualidad.

El Consejo municipal de Berlín acordó en sesion celebrada el 19 ofrecer al rey de Prusia, con motivo de su coronacion, la cantidad de 100,000 thalers con destino á la construccion de las chas cañoneras.

Parece que el Emperador Napoleon, segun dice *La Patrie*, llegará el 30 á Saint-Cloud procedente de Biarritz, saliendo el dia 4 del próximo octubre para Compiègne.

Un despacho de la capital de Austria dirigido á la *Independence belge*, anuncia que el Gobierno austriaco trata de aumentar considerablemente su marina de guerra, con cuyo motivo se han celebrado conferencias por los Ministros, asistiendo al último Consejo S. A. Imperial el Archiduque Maximiliano, que, como es notorio, desempeña el cargo de Grande Almirante.

**Gaceta.**

—INAUGURACION.—Hoy á las once tendrá lugar la del empalme de las dos lineas férreas de Córdoba á Sevilla y de esta poblacion á Cádiz.

—FRIO DE TERCIANA.—El aceite va para arriba que dá gusto; el precio de la carne ha subido; varios artículos han llegado á considerarse como bocado de príncipe y solo podrán comerlos muy pronto los mayores contribuyentes, y como al mismo tiempo el dinero se escasea cada vez mas á pesar de que dicen que ahora vale menos que antes, nos sabemos como vamos á pasar el invierno que se aproxima y cuyo solo aspecto nos hace temblar: el frio siempre es incómodo; pero un dia de hielo con el estóma-

go vacío es una calamidad mayúscula capaz de hacer tiritar á un habitante del polo. Por lo que vemos han pasado ya los felices tiempos en que se compraban comestibles baratos, y ahora que llueva ó que no llueva, que la cosecha sea buena ó sea mala, para el público que come y no tiene mas tierra que la que pisa, maldito lo que le importa.

—COLEGA ELEGANTE.—Por el correo de ayer recibimos un prospecto del nuevo periódico que con el título de la *Moda Elegante* verá la luz pública en Cádiz desde el 3 de Octubre. Recomendamos á nuestras bellas lectoras la adquisicion de este periódico, tan necesario hoy que los caprichos del mundo elegante varían con una frecuencia asombrosa.

—DOS BRAVOS.—Hace dos tardes que en el callejon del Huerto del Aguila se pelearon dos hombres y ambos salieron heridos.

—PROMOCION.—Don Diego Elias ha sido promovido al empleo de pagador de obras públicas en virtud á la cesantia de don Ciriaeo de la Cámara.

—SERVIDIENTE ÚTIL.—Hallándose embriagado un sugato anteayer, su criado le sustrajo un talego con dinero. Este mozo es una ganga.

—DATOS.—A principios del corriente mes habia 2,000 acogidos en los establecimientos públicos á cargo de la Beneficencia de esta provincia.

—LA TELA DE PENÉLOPE.—Se queja un colega de que acabado como está de sentar el empedrado de la calle de San Pablo, sobre la zanja construida para conducir las aguas á la nueva fuente de la plazuela de San Andrés, está ya descompuesto, lo cual debe llamar seriamente la atencion de quien corresponda.

—FONDOS.—De los de instruccion pública de esta provincia habia de existencia el 14 del actual 31.922,38 y se ha recaudado hasta el 22 la suma de 13.785,67.

—PROCESION.—Esta tarde, como ayer anunciamos, tendrá lugar la acostumbrada procesion de nuestra señora del Socorro que será trasladada á su hermita.

—PERSONAL.—Ha sido nombrado oficial cuarto de la administracion de correos de esta capital don Rafael Vallés, por traslacion á Málaga de don Carlos Courotte.

—A LOS VIAJEROS.—Segun tenemos entendido, para uno de los primeros dias del próximo Octubre se hallará abierto el *restaurant* que tenemos anunciando, en la estacion del ferro-carril de esta ciudad, el cual parece que llena el objeto y las necesarias condiciones. Un periódico sevillano pide que la mejora se estienda á las demás estaciones que la necesitan.

—PUENTE.—Ha sido ya desembarcado en Málaga el puente de hierro que ha de colocarse sobre el rio Campanillas, en la linea férrea de Málaga á Córdoba.

—SUBASTA.—El dia dos de Octubre próximo se subastan nuevamente los derechos de consumo de Baena y Fernandunñez por los años de 1862, 63 y 64.

—AL DUEÑO.—En el cortijo de Casalilla la alta ha aparecido un burro sin dueño conocido y así se anuncia oficialmente.

—INVESTIGACIONES.—Las hechas por el doctor Antier, confirman lo que ya en otra ocasion dijimos, acerca de la existencia en las raices de la alfalfa, de un *principio jabonoso*, mucho mas abundante y activo que el de la saponaria, pues basta con agitar una raiz en el agua para obtener en el momento mucha espuma jabonosa. Pueden emplearse estas raices: 1.º, para desengrasar y lavar todas las lanas; 2.º, para el lavado de los lienzos;

3.º, para el lavado y desengrase de la seda en rama.

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. *La dedicacion de S. Miguel arcángel.*

Mañana. *S. Gerónimo, doctor y fundador.*

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la parroquia de S. Miguel.—Mañana convento de Santa Marta.

—A las diez se verificará en la iglesia parroquial de S. Pedro una solemne funcion á Nra. Sra. del Socorro; predicará el señor Lic. don Manuel Aroca, beneficiado de la santa iglesia.

—Último dia de la solemne novena á la dicha Virgen en la anterior iglesia; predicará don José de Fuentes, pbro. Este dia se empezarán los ejercicios á las 5 de la tarde para despues de concluidos trasladar procesionalmente la santa imagen á su hermita.

—Sesto y sétimo dia de novena á Nra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de S. Juan de Letran, á oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Amparo, en su hermita.—Mañana Nra. Sra. de las Tribulaciones, en S. Juan.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 25 de Setiembre.*—5 por 100 consolidado á 49,10, el diferido á 42 55  
—Deuda del personal 21 75

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 27 de Setiembre de 1861, á igual hora del 28 del mismo.

Trigo.—Fanegas 878 desde 47 á 50 rs.  
Cebada.—28 fanegas de 00 á 52 rs.

—Aceite dentro de la ciudad á 58 id, en los molinos á 46. Jabon blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 27 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 51 á 64. Cebada de 34 á 55 y 1/2= Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 56. Cebada de 31 á 33. Habas á 40. Aceite á depósito de 32 1/2 á 00: para el consumo á 53.

—JAEN 24. Trigo de 40 á 46. Cebada de 26 á 27. Habas de 28 á 30. Aceite de 55 á 60.

—GRANADA 26. Alhondiga. Trigo de 49 á 55. —Cebada de 28 á 30 —Habas de 59 á 41. Aceite de 57 á 58.

—MÁLAGA 27.—Trigo de 46 á 66: Cebada de 26 á 35. Habas de 41 á 48, Aceite de 52 á 54.

**ULTIMA HORA.**

Madrid 27 á las 5 y 10 minutos de la tarde.

Dice la *Patrie* que aun nose ha decidido por las Potencias los medios que se han de emplear para obtener la satisfaccion de Méjico.

En Kanagerva han tratado de asesinar á toda la legacion británica, resultando dos heridos.

*(Del Porvenir.)*

*Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.*

CORDOBA.—1861.

*Imprenta y Litografia de D. Fausto García Tena, calle de S. Fernando núm 54.*

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

LIBROS RAYADOS Y EN BLANCO.

El libro se establece una máquina para rayar papel con toda perfección en la imprenta y librería de don Fausto G. y C. se han encuadernado multitud de libros en blanco y de toda clase de rayado, los que se entregan con la mayor equidad en su despacho calle de S. Francisco núm. 51.

ELIXIR del Dr. GUILLIÉ el único autentico preparado por PABLO GAGE

En Paris, calle de Grenelle-Saint-Germain, n. 13. Extracto del libro titulado: TRATADO DEL ORIGEN DE LAS FLEMAS, de las enfermedades que ocasionan, e de los medios de combátrlas eficazmente por sí mismo con el Elixir Tónico anti-flemoso del doctor Guillié, etc.

Los antiguos, que habian dado á las Flegmas el nombre de Pituita, la definian un humor viscoso y pegajoso que se encuentra en la superficie de las membranas mucosas, para alimentarla y facilitar sus funciones. Muchas causas contribuyen á aumentar la secrecion de este humor y alterar su naturaleza primitiva; por consiguiente es fácil concebir lo mucho que debe influir su produccion inmoderada sobre nuestros órganos alterando las funciones importantes de la vida, tales como la digestion y la circulacion de la sangre; las funciones del corazon y de los pulmones: del estómago, de los intestinos y de la vejiga; del hígado y del bazo; de los aparatos glandulosos y linfáticos, etc. Citando algunas de estas afecciones no será fácil hacer comprender qué servicios tan grandes debe hacer el Elixir de Guillié en las enfermedades ocasionadas por las Flegmas, y hasta en casos desesperados.

bilis, y se declaran las enfermedades de la ictericia, la fiebre amarilla, las fiebres pútridas y biliosas, las tercianas y otras. Para prevenir estos desórdenes, es preciso expulsar del hígado y los intestinos la bilis pútrida producida por la inflamacion, á medida que se produce, y emplear al efecto el Elixir de Guillié, preparado por Pablo Gage, que reme á una accion purgante suave, calidades tónicas y anti-pútridas. — CAYANO ó CÁYANO. — Cuando las orinas están cargadas de una materia floso-mosa, algunas veces cenagosas y rojizas, otras como acedias, esas materias irritan las paredes de la vejiga y producen en ella el catarro vejigal. Curacion: impedir á la materia floso-mosa que estacione en la vejiga y penetre en ella, haciendo uso del Elixir de Guillié, preparado por Pablo Gage, etc.

En general estas afecciones son el resultado de una acumulacion de materia flemosa en el tejido mismo del pulmón y sobre la superficie de los bronquios, acre, viscosa, espesa, que se ha desarrollado en el pulmón de resultas de una inflamacion producida por un resfriado. La traquearteria se halla obstruida, el pulmón no se dilata, la respiracion se hace imposible. La naturaleza trata de expulsar ese humor flemático con accesos de tos convulsiva, y el enfermo muere á menudo si no se le administra prontamente el Elixir de Guillié, para aplicar á los esfuerzos impotentes de la naturaleza.

Tejido Electro-Magnético. Muy eficaz, particularmente en los dolores reumáticos, neuralgias, jaquecas y oídos, y mas que todo en cualquier clase de infarctos del pulmón (pleuresia), del abdomen, femorales (hidropesia ó hernia), etc. La caja, 40 reales. Callos, juanetes, ojos de gallo. El tapan engomado de Pablo Gage, conocido hace veinte años por sus inmediatos y completos resultados, destruye su misma raiz en algunos días, aliviando instantáneamente. Vendese á 10 rs.

Venta al por mayor dirigirse en Cádiz calle de San Francisco núm. 13, á los señores Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor: Córdoba Diego de Rava. Sevilla Lopez Blesa y compañía, Miguel Espinosa, Francisco G. Otero. Cádiz Mateos, botica del correo; Muñoz, botica de las columnas.

—AL PUBLICO. En la plaza de la Trinidad casa núm. 8, frente á la puerta del convento, se ha establecido un pintor de carruges; además de trabajar con la mayor equidad lo hace tambien á jornal tanto en carruges como en la de casas y en todo lo que pertenezca al arte. Sale á los pueblos de esta provincia y fuera de ella; además vende toda clase de pinturas hechas y barnices de todas clases. 5-3

—PERIODICOS. En el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto G. y C. en la calle de San Fernando núm. 34, se suscribe á los periódicos siguientes: La España. El Pueblo. El Constitucional. El Remo. El Contemporáneo. La Correspondencia de España. El Mentor de las familias. El Correo de Andalucía. (Málaga) La Palma de Cádiz. El Comercio. (Cádiz.) El Anunciador. (Jaén.) El Porvenir. (Sevilla)

—COLOCACION. En la librería de don Francisco Lozano, calle de San Fernando, antes de la Feria, se necesitan uno ó dos jóvenes de 11 á 15 años, que puedan servir de dependientes en ella. En la misma dirán bajo que condiciones serán admitidos.

PERFECTA SALUD SIN MEDICINA, PURGANTES, NI GASTOS restituida á los constituciones mas arruinadas por la deliciosa harina de salud. LA REVALENTA ARABIGA.

du BARRI, de Londres; delicioso alimento reparador que economiza en medicinas cincuenta veces su valor, para las malas digestiones, gastritis, gastralgias, enteritis, constipaciones habituales, hemorroides, flemas, ventosidad, hinchazones y flatos, y todas las enfermedades de los intestinos, las toses, catarros, asma, tisis, acidez y dolores, eructos ácidos, diarreas, calambres, espasmos de estómago, palpitaciones, jaquecas, las afecciones biliosas y nerviosas, las del hígado, pulmones, riñones, vejiga y respiracion, el histerico, neuralgias, las inflamaciones de estómago, gastritis, escrófulas erupciones cutáneas, herpes, hidropesia, reumatismo, gota; males de corazon, y ácidos durante el embarazo y despues de las comidas; la parálisis, epilepsia, bronquitis, consuncion, debilidad en los músculos, gúpe, irritaciones nerviosas, insomnio, pérdida de memoria, dolores de cabeza, zumbido de oídos, pletora, obesidad, congestiones cerebrales, tristeza, mal humor, falta de calor y de fresco, etc. Encierra mas principios nutritivos y mas alimentos reparadores de los músculos, de los nervios y del cerebro que ningun otro alimento, y por consiguiente sostiene mejor las fuerzas físicas y morales; restablece en poco tiempo las funciones de la digestion y del cuerpo, su apetito conviene hasta para los estómagos mas debilitados; se adapta admirablemente como único alimento á las criaturas, y es preferible á la leche y al sistema de las nodrizas.

He aquí un pequeño extracto de 55.000 curas perfectas.

Número 52,084. M. el duque de Plüskow, mariscal de la corte de Sajonia, de una gastritis Núm. 50,416. M. Leonde Stuar de Decies, par de Inglaterra, de una gastralgia con todos los padecimientos nerviosos, espasmos, calambres, náuseas, dolores en el pecho y en la espalda. Núm. 41,071. El celebre profesor doctor en medicina Ure, de constipacion y nerviosidad. Núm. 42,614. El doctor en Medicina Harvey, de diarrea y nerviosidad. Núm. 43,866. El id. id. Wurzer, de bono, de tisis, tos y asma. Núm. 47,424. Mlle. L. Jacobs, de 15 años de padecimientos horribles de nervios, indigestiones, erupciones, histerico, melancolia. Núm. 48,314. Mlle. E. Yeoman, de 10 años de gastritis y todos los padecimientos de una irritacion nerviosa. Núm. 49,442. Mme. Maria Soly, de 50 años de constipacion, indigestion, nervios, asma, toses, espasmos, y náuseas. Número 76,212. M. el capitán Allen, de la marina real, su hija de epilepsia. Número 36,418. Dr. Dr. Minster, de calambres, espasmos, mala digestion y vomito diario. Núm. 51,614. M. el baron de Polentz, prefecto de Languedoc, de constipacion pertinaz, y padecimiento de nervios. Número 4,721. M. id. de Zaluski, general de division, de sufrimientos de muchos años en las vias digestivas. Núm. 46,270. M. James Roberts, comerciante, de consuncion pulmonar, con toses, vomitos, constipacion y sordera de 25 años. Núm. 46,223. Mme la condesa de Castlestuart, de 9 años de irritacion terrible de nervios y de enagenacion mental. Núm. 46,312. M. el doctor en medicina Angelstein, miembro del consejo de Sarmad real de Berlin, de indigestion. Núm. 44,866. M. el Arceidiano Alejandro Stuart, de 3 años de horribles sufrimientos de nervios, reumatismo agudo, insomnio y disgusto de la vida. Núm. 43,810. M. C. Hencke, de escrófulas. Núm. 44,318. M. C. Hemann, de tos espasmodica e irritacion de los bronquios. Número 46,413. M. el general King, de afecciones nerviosas. Núm. 54,314. M. el mar de Vivie, de una enfermedad pulmonar con espus de sangre y tos pertinaz. Núm. 31,307. M. Esteban Poiyade, de una gastritis aguda, falta de digestion y vomito de los alimentos. Núm. 53,911. M. Lientaud, de Aix, de una tos sofocante, falta de sueño y apetito, molestia en el estómago; una señorita de la misma tosa, dolores

Table listing prices for 'LA REVALENTA ARABIGA' in various quantities and packaging options, including prices in Rvn. and francos.

En casa de BARRI DU BARRI y compañía, 77 Regent Street, en Londres.—32, rue d'Hauteville, en Paris.—47, rue Neuve-Frédéric, en Berlin.—4, faubourg, Alser, en Viena.—Madrid, Sr. D. José Garcia.—Baicelona, Sr. D. Ramon Cuyas, y todos los principales drogistas y boticarios del país. Nota. Los negociantes se servirán escribir á la casa de Londres para importar la REVALENTA ARABIGA, el consumo de la cual es de dos millones duros al año y asegura una fortuna á los importadores y salud á los consumidores.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viula FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas. Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez los trabajos etc. Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguista, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

TINTORERIA DE LION Y PARIS.

Calle de Jesus Crucificado núm. 18, en Córdoba.

Procederes químicos al vapor, á cargo de D. FEDERICO CARRERE, alumno de las escuelas científico-prácticas de Lion y Paris.

El merecido crédito que en Europa tienen á querido los afamados tintes de estas dos capitales, es un título bastante para que no se desconozca del laboratorio que se ofrece al público. Establecido á su regreso de Francia en Prigo de Córdoba, su grande comercio, el de Málaga, Granada y Antequera, han desamortizado grandes capitales que en géneros de lana y seda con colores antiguos, tan bien estancados, de igual beneficio han disfrutado las familias, nivelándose á la última moda con prendas abandonadas por su color y sin mas gasto que el pequeño del nuevo colorido. Los adelantos con que la ciencia química ha enriquecido el difícil arte de la tintorería, han hecho desaparecer los obstáculos que se oponian al tinte de ciertas telas de seda que como es sabido, se quedaban sin brillo despues de teñidas. Hoy día, gracias á estos adelantos químicos, los tejidos mas tupidos y brillantes como el grós, glase, piqué de seda etc., conservan despues de teñidos todo el brillo y apariencia de nuevos. De la misma manera se ha conseguido reducir en un solo color claro los mantos de mantila bordados de diferentes colores que ya la moda desecha y que hasta aqui no habian podido teñirse mas que en negro. El esmerado trato, limpieza de color y perfecto acabado que se dá á toda clase de tejidos, por sencillos que sean, en este establecimiento en el rango de las mejores manufacturas. 15-3

—SUBARRIENDO. Desde el día 13 de octubre el de la casa núm. 24 calle Arroyo del Muñ-suecos. Tiene 9 habitaciones, dos patios y un abundante pozo. En la misma darán razon.

—ARRENDAMIENTO. En 21 de octubre próximo tendrá efecto en subasta privada el de la dehesa nombrada Laderas de S. Gerónimo, término de esta ciudad, bajo el tipo de 20,000 rs. anuales. El acto tendrá lugar dicho día de doce á una en la secretaría del Sermo. Sr. Infante don Sebastian establecida en Madrid calle de Alcalá núm. 34, y en la administracion de esta ciudad calle Abravoso de Morales núm. 16, en cuyas dos oficinas se halla de manifiesto el pliego de condiciones. 4-2

—ENAGENACION. Se vende la casa núm. 1.º calle de los Huevos de esta ciudad. Se puede tratar con su dueño que la vive. Está recientemente obrada y tiene muchas y buenas habitaciones, pajar, cuadra y cochera. 10-5

—TRASPASO. Desde el día se hace á vara incada el del cortijo llamado del Jardón, situado en la campiña y término de esta capital. La persona á quien convenga podrá avistarse para su ajuste con el señor don Ramon Cabello, encargado al efecto en esta ciudad, que vive calle Arca del Agua núm. 1.º, parroquia de S. Miguel. 8-

—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, calle de Ambrosio de Morales núm. 1.º

En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, cates y cunas de hierro inglesas, charoladas y maqueadas con preciosos dibujos; dichas de bronce ó metal; cunas económicas, cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriés y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenes de azofar y otros muchos géneros, á precios muy arreglados.



Vertical text on the right edge of the page, partially cut off, containing various words and fragments.